

EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

EMPRESA DE TRANSPORTE DE CIRIACO ZAMORA

Dirección: Aduana. Véase aviso.

LA NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 28 de diciembre de 1908

NUM. 60

LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LÍNEA DE VAPORES



DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 " "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

NUEVA TIENDA DE GALZADO

—SEÑORES CLIENTES:—

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para Noviembre

Siberia 2 de Nvbre. | Prinz August Wilhelm 23 " "
Prinz Joachin 9 " " | Siberia 30 " "
Sarnia 16 " " |

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —
JOHN M. KEITH,—Agente General.

JOSÉ M^o BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5^a Oeste, Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

— O —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! — O — NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAUTES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataúdes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Permanente. El Cronista no publicará desahogopersonales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han entablados y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse lo tienen á su disposición.

El tacón giratorio "NAVY"
Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.
Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"
A 0-75 EL PAR
Calle 1^a sur n.º 448.—Rafael Paut

COMUNICADO

Honradez política ó qué...?

Contestando á la parte final del editorial de "El Pacífico" del jueves 10 de los corrientes, titulado "Iglesias contra Pantareñas" y que dice: "... que el señor Iglesias tiene aquí amigos, con lo cual incurrimos en contradicción, nos vemos forzados á declarar quienes son ellos: Irineo González, Manuel Castro Arce, Miguel A. Veliz, Rosa Molina y... ¿pare usted de contar! ¿Conoce alguien en San José á esos cuatro señores? Pues dígnese cercarse á "El Cronista" y decirle el oído quienes son ellos."

Va muy largo el señor Matus al querer que en San José den referencias de mi persona porque bien pudo él acercarse á mi habitación y conversar conmigo un rato para satisfacer sus buenos y nobles deseos.

Pero no, el referido señor Matus, guiado por la pasión política, que es mala consejera en estos casos, creyendo poner una pica en Flandes, termina su pulcro editorial preguntando si alguien en San José me conoce. Si señor Matus, muchísimas personas de respeto me conocen y me han conocido como un hombre pobre y trabajador.

De este puerto y como muestra, ahí le envío un botón: "El original está en mi poder y á su orden"

COPIA

Felipe J. Alvarado & C^o, certifican: que el señor Miguel A. Veliz ha sido empleado en su casa durante los últimos meses, y que en el curso de ellos se ha hecho recomendable por su "honradez y por el buen desempeño de las funciones que ha tenido á su cargo". Puntarenas, Costa Rica, 31 de diciembre de 1907.—p. p. Felipe J. Alvarado & C^o—Alejandro V. Orrillac.

El no ser jimenista constituye un delito grave, según usted, y es un motivo para que usted de modo malicioso concluya su editorial con una pregunta que da mucho en qué pensar? Mal sistema de hacer política; señor Matus, por ese camino no se llega á ningún fin práctico. Si los iglesistas son pocos, no hay para qué temerles!

Ayer nada más y por el hecho de haber militado en el mismo bando que usted militó me colmó de elogios por mi actitud patriótica y desinteresada, y hoy que no estoy con usted, ó en el bando en que usted milita, me dispara el primer bombazo. ¿Será esto consecuente y honrado?

Don Ricardo Jiménez no aprobaría, estoy seguro la conducta de usted, por cuanto él es un hombre de orden y de respeto.

Verba volant, scripta manent; y me dispensará el señor Matus que no diga una palabra más al respecto.—MIG. A. VELIZ. Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

LA EDUCACION

Sociedad Librera de San José

— M. V. BLANCO & Co. —

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan. Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Producen buen interés.

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

Feliz Año Nuevo

Enviamos á nuestros favorecedores, á nuestros amigos y enemigos, un abrazo fraternal. "El Cronista" olvida el pasado y sólo desea un porvenir de felicidad para todos los costarricenses, sin distinción de clases y de colores políticos.

"Tarjeta de felicitación"

EL CRONISTA se complace en presentar sus respetos al señor Licenciado don Cleto González Víquez y á su distinguida esposa doña Adela de González Víquez y les dirige por este medio su sincera felicitación por el restablecimiento del joven Manuel, víctima del incidente desgraciado que puso en peligro su existencia; y hace votos muy fervientes para que de aquella desgracia no quede rastro ni consecuencia alguna desfavorable á la salud ni al porvenir del niño.—San José, 27 de diciembre de 1908.

LUTO

La estimable y distinguida familia Iglesias Castro, ha recibido la fatal noticia de haber muerto en Londres, don Joaquín Iglesias Castro, quien desde hacía algún tiempo residía en aquella ciudad.

EL CRONISTA envía su más sentido pésame á la respetable matrona doña Eudisia Castro v. de Iglesias, á los hermanos y demás parientes del extinto.

Por el decoro periodístico

La cultura, la educación y la serenidad de nuestro temperamento, nos vedan ir al terreno á que ciertos periódicos jimenistas nos quieren llevar.

Queremos que la lucha que se prepara, porque no ha empezado aún, sea una lucha decente; queremos ser nosotros los primeros en dar el ejemplo á pesar de ser los más jóvenes.

No saldrán de nuestro lápiz frases llenas de encono, de ira y de procacidad. Haremos historia; sí, la haremos; ella enseña muchas verdades y deseosos de que esas verdades sean conocidas de todos los costarricenses las sacaremos á relucir.

Si tenemos que remover cenizas, con pena las removeremos; si hemos de herir susceptibilidades y lastimar falsas reputaciones, la culpa no es nuestra, es de los provocadores que á ello nos obligan.

Hay muchos secretos que divulgar, secretos que parecían sepultados ya, pero que saldrán á luz. ¡Entonces será el crugir de dientes! Esperad, estamos amontonando datos, arreglando documentos y recogiendo noticias que os han de sorprender á vosotros mismos.

Habéis agotado vuestro repertorio y no os queda más que seguir repitiendo las mismas piezas como esos organillos de á diez céntimos la hora.

La personalidad del señor Yglesias no ha sufrido menoscabo con vuestros insultos ni la diatriba que estais empleando le hace el mínimo daño.

Calmaos, preparad el espíritu; no os intranquiliéis, que mañana será otro día y habrá de pesaros vuestra intemperancia y vuestra violencia.

El combate no ha empezado, vuestras avanzadas no han logrado turbar nuestro sosiego. Seguid, seguid disparando . . . maquinad, maquinad.

Embustes Jimenistas

Dijimos en nuestro número anterior, y probamos hasta la saciedad, que era de uso corriente en el partido jimenista, lanzar á los pueblos atronadores anuncios de mentidos triunfos, y por esta verdad de á folio, se ha venido *La República*, en todos los números de la presente semana, con una carga cerrada de insultos y denuestos contra don Rafael Iglesias, haciendo á su sabor comentarios desfavorables de los actos de aquella brillante administración y reproduciendo artículos vehementes que se publicaron entonces contra ella, los cuales,—á la verdad, y bien mirado,—no tienen hoy otra importancia que servir de justificativo á los actos de aquella administración y de prueba fehaciente de la libertad de imprenta, mantenida entonces por aquel Gobernante, así como á la vehemencia con que le atacaban sus implacables enemigos.

Haríamos caso omiso de esa conducta bullanguera y fastidiosa del papelón jimenista *La República*, si no fuera que á expensas de ella tenemos que hacer, desde luego, la siguiente declaración para que sea bien oída y tomada en cuenta por todos,—amigos y enemigos,—de la causa política que sustentamos.

El Gobierno de don Rafael Iglesias, durante los dos períodos en que lo ejerció, conmovió con sus reformas radicales en lo político, en lo social y en lo económico, todos los resortes de vitalidad nacional y hubo de provocar, necesariamente, la resistencia de ideas é intereses, traídos al tapete de la consideración pública, al calor y por la sugestión patriótica de los próceres que levantaron al país con su admirable esfuerzo político, en la célebre jornada de 1889, para la elección del Licdo. don José J. Rodríguez.

Entre los elementos opuestos al señor Iglesias, pueden clasificarse hoy, que la reflexión madura nos asiste, unos, como enemigos valientes, abiertos y francos, y otros, como enemigos cobardes, hipócritas y arteros.

En la primera clase, se cuentan los honrados artesanos, que, sugestionados por los enemigos de la segunda clase, se victimaron por aquéllos, creyendo patriótica la oposición que al señor Iglesias le hacían, y entregándose confiados á los azares de revueltas mal aconsejadas, sin llegar á recibir,—ni una sola vez,—á pesar de las necesidades y de las lágrimas de sus familias,—auxilio ni consuelo alguno, de aquellos por cuyo consejo y para cuyo exclusivo provecho concebían.

Esas son las víctimas que *La República* levanta ahora como arma de combate contra el señor Iglesias sin fijarse, insensatos, en que los victimarios son precisamente aquéllos que embaucaron á la clase obrera, que la llevaron al sacrificio, en tiempo del señor Iglesias, y que hoy vienen de nuevo á halagarla,—explotando la susceptibilidad exquisita de sus sentimientos políticos,—para llevarla otra vez á los pies del Olimpo, y ofrecerla, allí, en holocausto, á la soberbia y dsatentada ambición de los mismos agitadores de ayer, y de los fatídicos logreros de hoy y de siempre.

Nosotros estamos en el deber, muy á pesar nuestro, de hacer al pueblo las anteriores aclaraciones, porque, convencidos absolutamente de la sinceridad é hidalguía que distinguen á los obreros costarricenses, no podemos guardar silencio sobre la explosión inícuca que de sus sufrimientos de ayer quieren hacer hoy los que en realidad de verdad los llevaron entonces al suplicio para abandonarlos en el peligro y la adversidad; de esos mercenarios que los atraen queriendo despertar en ellos sentimientos de odio y de venganza contra quien, como hombre y como Jefe de Estado, tuvo pleno derecho para defenderse de quienes lo atacaban, y de defender las ideas, propósitos y reformas fundamentales que estimularon su Gobierno, beneficiosas, todas ellas, para el país, según ha venido á confirmarlo el tiempo y la experiencia.

Es, pues, obligación nuestra, abrir los ojos á la clase obrera, sobre la malévola intención de los jimenistas y hacerlos pensar en que, así como el canto de la Sibila en el agitado mar, los arrastraría, implacable, contra los arrecifes de la costa, así también las malas artes del partido olímpico, si lo siguieran, los llevaría á estallarse contra el infortunio de la Patria.

Quédese para el principal agitador del jimenismo, Redactor en Jefe de *La República*, el placer de revolearse entre las pasiones malsanas de los hombres y deje en paz y no quiera corromper con su palabra y con su ejemplo, la altivez digna y el corazón limpio de los obreros costarricenses,

de aquellos que no ganan la vida buscando ó dirigiendo pleitos, sino machacando el fierro y ejerciendo sus demás oficios en los talleres del trabajo honrado y meritorio.

Los obreros no pueden jamás presentarse tímidos y sumisos ante nadie: por eso no irán al grupo de los olímpicos ni mucho menos servirán ahí de escabel al candidato soberbio de aquel partido todo: otro sacrificio menos ese.

El señor SE

Este señor, que lo mismo echa á rodar una bien cimentada reputación, exponiéndola á la vergüenza pública, que predispone los ánimos de amigos tan íntimos como Pilades y Orestes, que es capaz de meter la discordia aún entre enamorados como Pablo y Virginia, Romeo y Julieta ó Abelardo y Eloisa; que no para mientes en romper los lazos más estrechos de amistad, aún entre naciones que se han mantenido en la más perfecta armonía; y que á pesar de su condición satánica, jamás se le puede hacer responsable de los males que ocasiona, porque siempre elude comprometerse y más listo que Cardona, sale limpio de todos los embrollos en que toma parte. Llegó á nuestra mesa de redacción, y aquí tienen ustedes, lo que SE dice.

SE dice que don Ricardo Jiménez, no está muy dispuesto á ginetear la chúcará mula en que sus amigos quieren montarlo y que han dado en tierra con más expertos ginetes.

SE dice que pronto saldrán al escenario político nuevos actores que harán sus primeros ensayos en el Teatro de la Comedia.

SE dice que el Licdo. Fernández no está decidido á entregarse con armas y bagajes, en manos del Olimpo, enemigo que más le ha combatido y cuyos ideales no se compaginan con los que sustentan él y su partido.

SE cree que el jimenismo no adelanta y que al verse íngrimo, en el terreno, está desorientado, sin saber por dónde le hará su primera agremitada el temible adversario que tan discretamente se mantiene en constante observación, aguardando el momento de obligarle á que se tire á fondo.

Sin comentarios de don Ricardo

Sesiones de agosto de 1908

—Moción aprobada—

"El señor Jiménez, Ricardo, presentó moción para que se SUPRIMA la partida de ₡ 10 000 que se dedica á la ayuda de la construcción de iglesias."—"La Gaceta" de 25 de agosto de 1908.

Un buen premio se dará á la persona que nos diga en qué fecha y dónde están unos artículos publicados por el liberal rojo, jefe de jimenismo contra la señora Sara de Cifuentes, cuando esta señora dirigía un plantel de enseñanza.

CONVERSACIONES POLITICAS

Condiciones indispensables en un Jefe de Estado

(Continuación)

A.—Quedábamos en que un Jefe de Estado debe ser un hombre de carácter enérgico, honrado, de reconocido talento, católico convencido y casado.

Considera usted señor R. que es preciso ser abogado para manejar con tino las graves cuestiones internacionales y proceder acertadamente en la resolución de los negocios que se rozan con el derecho?

R.—Debo manifestarle señor A. que he venido observando la influencia que los togados ejercen en la política, de tal modo, que lo han invadido todo. Se les ve en gran mayoría en el Congreso, en los Ministerios, en los altos puestos, aunque en ellos no sean indispensables los conocimientos en derecho.

Creo que á ello se debe ese marejúnium de leyes, que se dictan un día se reforman al otro, se derogan después y se restablecen más adelante. En materia de leyes Costa Rica tiene para dar y prestar.

De mis observaciones he sacado en limpio que los mejores y más progresistas gobernantes, no han sido por cierto abogados. Basta una simple mirada retrospectiva para convencerse de mi aserto.

Costa Rica, país eminentemente agrícola, necesita un gobierno en que predominé el elemento dedicado á esa rama única, puede decirse, que debemos explotar.

Soy de parecer que el Jefe de la Nación debe ser agricultor, pero no agricultor de nombre, como abundan entre nosotros, sino un agricultor de talento, que sepa en donde están los males que agobian á nuestra decaída agricultura, tan escasa de recursos y tan falta de protección de parte de los gobiernos, para que pueda prestarle apoyo consciente y decidido. Esos agri-

cultores que pasan su vida en el bufete y que únicamente como descanso, y como mero pasatiempo le dedican, en horas de ocio, algunos ratos de atención, no son los que necesitamos; no son ellos los que han podido penetrarse de las verdaderas causas que afligen á los agricultores: la prueba está en los fracasos de sus empresas agrícolas, que si se mantienen en pie, es por que el bufete produce bastante á esos agricultores novicios para sostenerla; á no ser eso habrían tenido que abandonarla.

A.—De modo que usted opina que conviene al país un hombre agricultor en el Poder.

R.—Si, señor. La nueva orientación que se ha de dar al Estado ha de ser agrícola; la nación tiene que evolucionar en ese sentido.

Y no crea amigo, que es opinión sólo mía. Ella está arraigada en la conciencia de la gran mayoría de los costarricenses, quienes consideran el único medio de salvación económica que nos queda.

Para conseguir resultados satisfactorios el pueblo debe llevar á la Presidencia de la República á un agricultor capaz, experimentado y que abunde en las virtudes que en esta conversación hemos apuntado.

Ese paso significaría para Costa Rica una era de bienestar y colmaría los justos anhelos de todos los ciudadanos que se preocupan sin mezquinos intereses por la verdadera felicidad de la familia costarricense.

A.—Agradezco á usted infinito los buenos deseos que le animan en favor de nuestra patria, y crea que no perderé la oportunidad de que conversemos de otros asuntos que se relacionen con el porvenir de la república.

Dr. F.

Apostasias

Hemos oído á algunos de nuestros hombres más pensadores de nuestro medio social y político, expresar la idea de que, entre los individuos que componen el partido jimenista, por lo heterogéneo de sus ideas, habremos de ver las más inverosímiles apostasias.

Los que tal dicen fundan su razonamiento, en estos hechos que son claros como la luz meridiana: no ha habido entre nosotros problema religioso; pero como don Ricardo insinuó que había uno el día en que se presentó en la casa de don Alberto González Soto á aceptar "condicionalmente" la candidatura; es claro, que lo que él quiso, más todavía, lo que él se propuso, fué hacer surgir aquel problema y dejarlo planteado para que se encarnicé como canón en la próxima lucha política.

Dijo después "La República," órgano del jimenismo ó por lo menos de una parte de él, que el problema religioso se resolvería por el "statu quo," pero entendámonos bien, pues es preciso que en materia de esta importancia, queden las cosas sumamente claras: el "statu quo" consistirá en decirle á la Iglesia, que el jimenismo y ella serán muy buenos amigos, pero que ésta viva como pueda, que se las arregle como Dios le dé á entender, porque el Estado no puede dar un céntimo ni para la mantención del culto ni para la reparación y mucho menos para la edificación de templos nuevos, ni siquiera permitirle que haga "turnos" con ese objeto, puesto que los turnos son contrarios á las leyes económicas. Es el "statu quo" que se pretende el que existe hoy, después de haberle hecho quitar por el Congreso, á petición del diputado don Ricardo Jiménez, hoy candidato á la Presidencia de la República, los ₡ 10 000, con que el Estado subvencionaba el culto católico?

Si así lo hacen, están en su lugar, el señor don Ricardo Jiménez, lo mismo que los señores Brenes Mesén, Elías Jiménez Rojas, Billo y otros. Estos señores son, francamente, incrédulos, y no deben sostener una iglesia en la cual no creen y contra la cual, predicán, ya en la cátedra, ya en la prensa.

Pero entonces, don Carlos María Jiménez, el Dr. don Rafael Calderón M., el Licdo. don Francisco María Fuentes, el señor don Juan María Solera (y van tres Marías en esta lista,) y otros muchos de su credo, tendrán que apostatar de sus creencias religiosas, para afiliarse á aquel partido de ímpios.

Supongamos ahora lo contrario: en este partido jimenista que hoy principia: don Ricardo, don Elías Jiménez R., Brenes Mesén, Billo y demás de su bando, aceptan como "statu quo," lo que existía sostenido por don Cleto y hoy despedido por don Ricardo en el Congreso, es decir, el favor á la iglesia católica, á la iglesia de la mayoría del pueblo, con un poco del tesoro público y medios expedidos de vivir, entonces serían estos señores los que apostatarían de sus ideas radicales, por coronar un fin político.

No hay duda posible: en este partido, que se está formando con gentes de ideas enteramente opuestas, vamos á ver las más desvergonzadas apostasias.

La de Matus es de otro género: del "género chico." Esa será, simplemente, apostasia política. No es Zelaya, en concepto, de don Ricardo, un grande hombre, un justiciero el "non plus" de los mandatarios? Así lo dijo aquél, en famoso telegrama, cuando Zelaya había metido injustamente la guerra en un país vecino. Y don Juan de Dios Matus se hace jimenista? Una de dos: ó se vuelva atrás don Ricardo, y reniega de Zelaya, para estar con las ideas de Matus, según el cual, aquel Presidente no es más que un facineroso, merecedor de la horca, ó Matus se hace zelayista para poder acuepar la candidatura de don Ricardo.

Lo dicho: eso va á ser el disloque de las apostasias. La de Matus y demás víctimas del Tamerlán de

los lagos, podría considerarse simplemente como una transacción en política, un nuevo modo de establecer el "modus vivendi," lo que sólo implica una debilidad de espíritu. Pero la de don Carlos María Jiménez, don Francisco María Fuentes y demás compañeros, ó la de don Ricardo y los suyos en su caso, sería de muy distinto carácter, porque las transacciones en materia de ideas religiosas, no son una debilidad, sino un crimen.

HUASCAR

Novedades?

La fiesta que podremos llamar universal ya que si en los otros planetas hay habitantes, cristianos han de ser, resultó deslucida á causa del fuerte temporal. Mas no por eso el sentimiento católico decayó, y todos celebraron en sus hogares la divina fiesta de la cristiandad, cada uno limitándose á sus recursos, pero todos con el corazón rebozante de júbilo y satisfechos de pertenecer á la verdadera religión que Jesús instituyó y selló con su sangre. Por todas partes hemos visto portales en que resplandece el gusto artístico, palpable demostración de que nuestro pueblo siente la belleza como siente admiración por el divino Jesús. ¡Oh pueblo costarricense, seguid esa senda y siempre seréis felices! ¡Quiera la providencia que no vengan á gobernarlos los hombres que se avergüenzan de confesar á Dios y de practicar sus santas doctrinas.

Ferrocarril al Atlántico

Por las noticias que publica "El Noticiero," sabemos de los nuevos desastres ocurridos en la línea del Atlántico, causados por el terrible temporal que en estos momentos se ha desatado en aquella zona. Muy sensibles son tales noticias por los males que al Comercio y al Gobierno ocasionará esta nueva desgracia, pues se calcula que antes de tres meses no podrá quedar expedita otra vez la vía á Limón. La caída del puente del Reventazón, el más formidable de la línea, ocasionó muertos y heridos y su reparación será costosísima y dilatada. En verdad, la situación no puede ser más afictiva en tal emergencia no cabe otro camino que rodear al Gobierno y prestarle cuantos auxilios se puedan. Ante los males de la Patria, los costarricenses debemos deponer nuestros arrosos de combate y prestar toda clase de apoyo al Gobierno que necesita del concurso aunado de todos los buenos ciudadanos para hacer más llevadera la angustiosa situación en que el país se encuentra, por causas que no está en la mano de los hombres evitar. Ahora se convencerán los que achacaban á las malas condiciones de la línea del Pacífico, los desperfectos sufridos con el temporal de noviembre que contra la naturaleza no es posible luchar ni hay obra humana por perfecta que sea que resista á sus embates.

SOCIEDAD COSTARRICENSE de seguros de vida

- Un socio nos ha remitido la siguiente lista para formar la directiva de esa sociedad durante el año de 1909. Se trata de reelegir la Directiva de este año y como nosotros hemos observado la buena voluntad y acierto con que han desempeñado sus cargos, estamos de acuerdo en publicarla para conocimiento de los demás asociados. — Directiva para 1909 — Presbítero don Ricardo Zúñiga " Fernando Zamora " Manuel V. Blanco " Santos Quirós " Gerardo Volio " Jenaro Castro M " Juan M. Esquivel Suplentes: Don Máximo Chaves " Víctor Aubert " Lisímaco Vargas Fiscal: Licenciado don Joaquín Aguilar.

DEL MOJON

Se ha suscitado la cuestión de límites entre el Mojón y el cantón de Goicoechea, debido á que varios vecinos que tienen sus propiedades en jurisdicción del Mojón, han sido detallados para la composición de caminos de Guadalupe. El límite antiguo entre ambos pueblos, era la calle de "Mata de Plátano," siguiendo después el río de Torres; ahora las autoridades de Guadalupe, han avanzado hasta la quebrada del Patallillo y no contentas todavía, pretenden extender sus dominios hasta la calle "La Estéfana." El asunto será sometido al Congreso, quien resolverá la cuestión. Afortunadamente el Mojón tiene en aquel recinto personas que sabrán hacer la defensa y lograr que la justicia triunfe en favor del Mojón, á quien se le ha quitado una gran faja de terreno.

Con el objeto de averiguar si de acuerdo con la ley se puede obtener un puesto más de licores, se ha procedido á levantar el censo en Sabanilla. La oficina de Estadística, ha designado, por su parte, al competente educacionista don Manuel Vargas para que acompañe del Síndico y del Agente de Policía de aquel distrito, procedieran á verificar el censo.

Valentín León se propone rematar una orilla de terreno que el señor Presidente escolar de San Pedro ha dejado abandonada, al lado oeste de la baranda lúgubre de la escuela de varones. En su oportunidad se presentará ante el juez de lo Contencioso, pidiendo la venta en pública subasta. V. L.

Intolerancia

¿Porqué no toleró la policía que los establecimientos de licores permanecieran abiertos hasta las doce, la noche buena? En otras épocas se ha tolerado, ya que es una noche en que mucha gente no duerme y desea divertirse.

En verdad eso es ya mucha dureza para con el comercio en pequeño. No sabemos por qué le guarda tanta inquina la autoridad respectiva; todo no ha de ser rigor.

Mala crianza

Varios jóvenes de la escuela de Brenes Mesén, Billo y Coto, de esos que hacen alarde de su descreimiento y que les gusta buscar la oportunidad de dar pruebas del desdén con que miran las creencias católicas, estuvieron la noche del 24 haciendo gala de su mala educación y poca cultura, en el templo de la Catedral, en momentos en que se celebraba la misa del nacimiento de Jesús, esa fiesta que celebra el orbe católico sin distinción de sectas; esa fiesta que trae á la mente el recuerdo de nuestra redención y que todos celebramos con verdadero regocijo y religioso respeto.

Ya que esos jóvenes no creen en nada, debieran respetar al pueblo costarricense que sí es católico, y no escandalizar en un lugar sagrado á donde acude público de diferentes categorías, pero que lleva en sus corazones el sentimiento cristiano.

El 20 de este mes

Recibió nuestro amigo don Severo Boggio, la triste nueva de la muerte de su padre, acaecida en Italia. Tanto al amigo Boggio, como á su apreciable hermana y á don Miguel Garcena, enviamos sentido pésame por tan infausto acontecimiento, deseándoles cristiana resignación.

Futuro matrimonio

El simpático Médico del Pueblo, don José María Barrionuevo, doblará muy pronto la cerviz al blando yugo del matrimonio; pero así quien no, siendo como es la elegida, una joven llena de encantos y virtudes. Para ese hogar en perspectiva desea "El Cronista" dicha y ventura sin límites.

Enferma grave

Con pena damos la noticia de hallarse bastante grave, la apreciable señora Mariquita Jiménez v. de Castro, madre del virtuoso sacerdote doctor don Rafael Ottón Castro. ¡Quiera la Providencia devolver la salud á tan respetable señora

Paseo al Rodeo

Nada que satisfaga más á los hijos del trabajo como la justicia que manifiestan los jefes, recompensando á sus empleados, cuando éstos son laboriosos y cumplidos. Tal ha sido la simpática nota dada por la importante casa bancaria Bennet, Rojas y Fernández, al dar un paseo al personal

del Banco Mercantil á la hermosa finca de don José Rojas Vargas. Nosotros aplaudimos sinceramente á los Directores del citado establecimiento, porque sabemos que los jóvenes empleados son acreedores á tal distinción, por su laboriosidad y honradez en sus trabajos. Ya un periódico de esta capital publicó una crónica de esa simpática fiesta.

Campo Neutral Señor Director de EL CRONISTA

Suplécote insertar en su estimable periódico las siguientes líneas, y pasarme la cuenta. En el periódico "La República" número 7498 de esta fecha, se registra un comunicado que lleva por mote "Limón no es yanqui" y firmado por Enrique Jiménez Dávila, y en el que de una manera maliciosa se ataca á las Compañías del Ferrocarril del Norte y United Fruit C^o; tal comunicado carece de verdad, que es la que debe guiar al hombre en todos sus actos, y no atacar por el placer de que vean su nombre al pie de escritos calumniosos. La compañía en el trayecto á que se refiere el articulista, no ha cortado ningún camino, porque este jamás lo ha habido en el trayecto á que se refiere Jiménez Dávila: pegado al panteón viejo está mi finca de milla una, y colindante con la mía está la del señor Pucci, y por dentro de esta finca no ha habido camino, ni servidumbre de ninguna clase, ni la habríamos permitido jamás; nosotros tenemos tituladas nuestras fincas desde hace más de 16 años, y cuando las comenzamos á formar, no había sino montaña cruda, y ningún otro había pensado en trabajar por ese lado, esa es la verdad señor Jiménez; por nuestros contratos de banano que firmamos voluntariamente, estamos obligados á dar la faja de terreno que la Compañía necesitare, para pasar sus líneas. La compañía compró al señor Pucci, todos los terrenos en que tiene sus fincas de Santa Rosa. Yo antes que el señor Pucci otorgue escritura de propiedad por la faja que atraviesa mi finca y la Compañía dueña de ella construyó su línea de Santa Rosa, por el terreno mío, atravesando un trayecto de 800 metros de mi finca. Después de construída esa línea, fué cuando los negros comenzaron á meterse á trabajar, no en terrenos baldíos sino en los terrenos del señor Pucci y de la compañía; y tanto uno como la otra han tenido más tarde que comprar esos cultivos á los negros, muy caros, por lo mal hechos.

Hecha la línea férrea, los negros quisieron convertir en camino de herradura la vía, y al efecto, pusieron tablas sobre los 3 puentes que hay en el trayecto que atraviesa mi finca; y el resultado no se hizo esperar, me robaron el cacao, el banano, los marañones y demás frutas, de tal modo, que me ví obligado á quitar las tablas de los puentes y como las volvieran á colocar, me dirigí al señor Administrador del Ferrocarril, suplicándole ordenara quitarlas, pues de otro modo yo reclamaría á la empresa, los daños que los negros y blancos me causaban; entonces fué cuando el señor Administrador del Ferrocarril ordenó quitar las tablas é impedir el paso.

Aquella vía es señor Dávila, exclusiva de la Compañía, y ninguno otro que ella, tiene derecho á usarla: no hay tal de que por ahí haya habido camino nunca; yo señor Jiménez, conozco Limón desde hace 38 años, lo ví nacer y lo he visto crecer; y usted lo conoce hace cinco años, por consiguiente no es el llamado á criticar como lo hace; y de extranjeros no debe hablarse, por que en la casa del ahorcado, "no se habla de sogá"

Aconsejo á don Enrique Jiménez se ocupe, como hasta ahora, de sus negocios judiciales y deje el puesto de criticador á aquel que tenga derecho, y si cree que hay algún perjudicado, el camino le queda expedito, para eso hay tribunales; sus críticas no afectan en nada á las Compañías, y si yo le conteso es porque directamente toca su comunicado con mi propiedad, de que soy exclusivo dueño. Lucas Daniel Alvarado Cartago, diciembre 24 de 1908.

GACETILLAS

—SE necesitan de 20 á 25 mujeres para la escogida de café. En esta oficina informarán. —EN San Antonio de Belén se encuentra hace doce días enfermo Isaacquito Matús, hijo de nuestro particular amigo don Juan de Dios. Que recupere la salud son nuestros deseos. —CALZADO FUERTE Y BARATO Los andarines que tomarán parte en la carrera de Tres Ríos á San José, se han provisto de calzado de donde Nigro y Benavides, por ser este muy suave y resistente. Los señores Nigro y Benavides que tienen sentimientos humanitarios, han resuelto, en vista de las calamidades que azotan al país, rebajar los precios, pero eso sí al contado. —LA gran panadería LA JOSEFINA, á pesar del aumento del precio de la harina, no ha disminuído el tamaño de su sabroso pan, el mejor que se elabora en San José. Hoy los nuevos desastres de la línea harán escasear y subir de precio la harina, pero La Josefina seguirá favoreciendo á su numerosa clientela con su pan relativamente barato. —EL domingo pasado se verificó el matrimonio de nuestro ex-compañero don Ricardo Rodríguez, con la apreciable señorita Mariana León. Quiera el cielo derramar dicha completa sobre este matrimonio joven y lleno de virtudes. —NUESTRO amigo el doctor don Amancio Sáenz se encuentra en esta capital

debido á la gravedad de su señora madre doña Luisa Clark. Deseamos que recupere pronto la salud esta antigua y buena amiga. —PROCEDENTE del Guanacaste se encuentra en esta capital la competente obstétrica señorita Emilia Calvo, quien viene á estudiar enfermería. Que tenga buenos resultados, como los obtuvo en su examen de obstetricia, son nuestros deseos. —EL competente industrial, el amigo estimado don Juan Bautista Nigro, seducido por los encantos de una de nuestras bellas dejará la vida de soltero muy pronto. Deseamos á ese futuro hogar toda clase de felicidades. SUPPLICAMOS á las personas á quienes hemos dirigido últimamente circulares, nos contesten á la mayor brevedad. En el mes entrante nuestra hoja aumentará de tiraje y saldrá bisemanalmente. —EL activo empresario puntarenense don Ramón Araya se halla en esta capital, en viaje de negocios. Muchos triunfos deseamos al amigo á quien saludamos cariñosamente. —REGRESÓ de Panamá don Manuel Alvarez, el conocido panameño tan querido del pueblo puntarenense. A ese amigo excelente le enviamos nuustra sincera bienvenida. —EN cuadro negro que está á la vista en nuestra oficina, figuran muchas personas que, alegando fútiles pretextos, no han querido cancelar sus cuentas, y á las que les rendimos las más expresivas gracias.....

CABLES DEL DOMINGO

Washington, 26.—De acuerdo con la memoria anual de marina preparada por el comité senatorio del ramo, la escuadra americana ocupa segundo lugar en el mundo, el primero corresponde á Inglaterra, tercero á Alemania, cuarto á Francia y quinto al Japón. La nueva tarifa será sometida al nuevo congreso; probablemente contendrá impuesto sobre café á razón de 5 céntimos por libra, tomando como base cifras de 1908; el impuesto producirá 45 millones de pesos anualmente. Rossevelt prometió traer de Africa un rinoceronte blanco y un elefante para el museo nacional. El Presidente conferenció con el Sargento Mayor Egard Mians, que acompañárola en expedición. New York, 26.—El Stoc Exchanger distribuyó aguinaldos por valor de \$ 13.000 entre sus 452 empleados. Varias casas bancarias dieron á sus empleados aguinaldos más espléndidos que el anterior. Estafadores internacionales han estado en gran actividad; entre otras cosas, falsificaron billetes del banco de Bélgica. Varios corredores fueron estafados con dichos billetes. Washington, 26.—Fueron enviados á Venezuela dos acorazados y tres cruceros. París, 26.—Pichon y Ministro belga firmaron un acuerdo reglamentando derecho de Francia en Congo. Lisboa, 26.—Nuevo gabinete fué anunciado. Constantinopla, 26.—Tewfik Pachá dice que Rusia niegase á reconocer anexión de Bosnia como hecho consumado y que preferirá autonomía de dichas provincias. Constantinopla, 26.—Una rusa anuncia el perfecto acuerdo entre Francia, Inglaterra y Rusia. Se refiere á la necesidad de compensación territorial á Serbia y Montenegro y á la reunión de las conferencias. Raich Pachá recibió órdenes de salir para Viena y presentar sus credenciales. Londres, 26.—Según el Financial News, se inicia un movimiento entre los accionistas alemanes de las compañías arruinadas por Castro, á fin de intentar el arresto de éste, acusándole de hurto. Las víctimas piensan quejarse ante las Cortes alemanas. Coruña, 26.—La pesca es abundante. Diariamente se sacan de 40 á 50 mil besuges y 30 mil merluzas. Los ferrocarriles del Norte han establecido trenes extraordinarios. Trabajan 15 vapores, 18 buques palangreros, 38 traineros y 28 vapores diversos. Los pescadores están contentísimos. Jerez, 26.—El torero Mosco recibió una horrosa, cornada que le interesó dos esferas. Le sobrevino peritonitis y agoniza. Sidney, 26.—En pugilato por campeonato del mundo, en cuanto á peso mayor vencido Sommg Burns por Jack Johnson,

De San Jerónimo

Pensábamos guardar silencio acerca de varios cargos injustos que algunos vecinos mal intencionados hacen á nuestro buen Agente de Policía, pero al saber que piden al Poder Ejecutivo que nombre en propiedad al que desempeña interinamente ese cargo, alegando progreso, etc., no hemos resistido al deseo de escribir algo y preguntar dónde están esas obras de progreso, pues la calle que llaman de los González, que está recién compuesta, se compone todos los años por los interesados y autoridades, lo que pasó este año.

El único progreso que palpamos y que está visible, es el establecimiento de cierto cacique, donde se estacionan todas las tardes un grupo de individuos con su alfanje al cinto y algunos con las espuelas puestas; parece que estamos en plena guerra Ruso Japonesa y que estos señores están listos para dar batalla en compañía del señor Agente. ¡Gran progreso, señores!

Unos vecinos

Alerta!

La lucha política que de nuevo aparece en todos los ámbitos de la república en tiempo aún muy prematuro, va revestida con el famoso emblema Libertad Igualdad y Unión, palabras ya conocidas por el sinnúmero de ciudadanos, los cuales son como siempre.

Punto de apoyo para saciar las aspiraciones de muchos... los que revestidos con la túnica de desinterés buscan, buscan el bienestar... de la Nación.

Hartos, muy por cierto estamos de oír cada cuatro años las más elocuentes frases dirigidas á los pueblos y aun más, á la humilde Clase Obrera que ante todo debe comprenderse es el blasón honroso de los pueblos y el sostén de las naciones.

¿Puede mirarse con justicia este proceder?

Cuáles han sido los beneficios alcanzados hasta hoy en día; basta tender la mi-

rada y en ella encontraréis el vacío de que os hablo.

Es imposible creer que los que amalgaman con el sudor de su frente el pan para ellos y muchos otros, (sin distinciones) deben permanecer sin apoyo, en el más precario olvido aludiendo para ellos la palabra favorita "No son aptos para nada".

Cabe pues al obrero reflexionar este famoso anatema, muy vulgar por cierto; pero que en lo concreto encierra demasiado.

A qué obedece tal proceder?

Eso no deja de pasar desapercibido; no se le apoya no se le instruye, abriéndoles nuevos horizontes, horizontes que lo lleven hacia el progreso; y á más de eso se les desprecia.

Puede verse con justicia tales actos, páreceme que no. Debe tomarse en cuenta que así como el opulento rico contribuye para las rentas del Estado, el humilde obrero también lo hace, con la única ventaja que el primero dado su estado pecuniario lo hace con holgura y el segundo en cambio lo veréis hallá en los talleres "machacando el hierro, puliendo las maderas, cimentando los edificios, etc., todos ellos bañados con el sudor de su frente; así es como contribuyen los obreros.

Cuáles son los privilegios de que goza hoy en día, en una palabra de ninguno.— O es que simplemente es el llamado a ser baluarte de muchos otros que lo halagan prometiéndole hasta lo imposible y luego poco les importa los males que á nuestra clase nos aqueja.

Es la hora en que la clase obrera debería pensar, "no en ideales", sino en un hombre que ensanche la agricultura proteja, las artes y la industria.

Basta por hoy.

Aníbal Amador
Artesano

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquiera hora la impresión y distribución de tarjetas, en cargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso.— *Emilio Alpizar.*

Miguel Velásquez M.

ha trasladado su taller de SASTRERIA á la casa que ocupó don Rafael Meza, contigua á la "Botica Oriental," 75 varas al Oeste de la Plaza de "La Artillería".

Especialidad en paños y casimires, acabados de recibir de Europa. Prontitud y esmero en las obras que se le encarguen.

MOSAICOS

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA

Fábrica de José Ma. Castillo

¡ OJO ! ¡ MUCHO OJO !

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que más fabrica y más vende pues se contenta con ganar poco y vender mucho.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en pedrín para aceras. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 o/o en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMÉNEZ

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1° del público y considerado como el mejor coche de 2° Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, maicios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuenta con las invitaciones y VICTORIAS son los más elétrimonios, bautizos, etc. Los pretratando directamente con la quiera hora de la noche.

LA TEMPESTAD

ESTABLECIMIENTO

DE M. ARMIJO Y Cº

LICORES Y ABARROTES

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Manteca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinias Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegos por 5 cts. Pólvora, la libra @ 1-25. Almidón. 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella @ 3-40. Whisky Canadian @ 3-60. Moscatel, Angélica y Jerez botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermout Francés @ 1-60. 1 litro Vermout Italiano @ 1-25. 1 botella Vino blanco @ 1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés @ 5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabón cajas desde @ 4-25 hasta @ 8-50. Candelas cajas desde @ 5-50 hasta @ 6-50. Azúcar de primera el quintal @ 16-75. Azúcar de segunda @ 14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el 1 o/o en compras al contado.

MIGUEL ARMIJO & Cº

CASA DE SALUD

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Empresa de Transportes

de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

¡ Oiga usted, amigo !

VENDENSE

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias

Imprenta EL PUEBLO — Calle 2ª Sur nº 443



Agencia de Publicaciones y Comisiones

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuídos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82-Calle Central Sur nº 50 frente á la Botica del Comercio